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□ 韩亚栋

月饼，是中秋期间人们走亲
访友、表达祝愿的常见伴手礼。
中秋佳节就要到了，有人却开始
“纠结”：别人送的月饼，可不可
以收？单位买月饼，可不可以找
下属单位报销？个人买月饼送
礼，可不可以找人帮忙买单？

如何过“廉节”，纪律有规
定。《中国共产党纪律处分条例》
明确，“收受可能影响公正执行
公务的礼品、礼金、消费卡和有
价证券、股权、其他金融产品等
财物”及“用公款购买赠送或者
发放礼品、消费卡（券）等”，违反
廉洁纪律。广大党员干部和公
职人员要注意，风清气正过节，
月饼千万不能这样吃——

违规收受管理服务对象赠
送的月饼不可取。2014年春节
前，四川省成都市金牛高新技术
产业园区管委会工作人员赵长
文携配偶等一道违规接受公车
定点维修公司刘某宴请。2015
年及2016年中秋节，赵长文接
受刘某赠送的月饼。赵长文身
为中共党员，违反中央八项规定
精神，违规接受宴请、收受公车
定点维修单位礼品，受到党内警
告处分。

不仅个人收受“享用”可能
影响公正执行公务的月饼不可
取，将其作为“福利”发放给单位
职工也是违纪。2014年至2015
年元宵节、中秋节期间，湖北省
武汉市某液化气有限公司法定
代表人汤某向汉阳区城管委燃

气管理办公室赠送元宵12份、
月饼12份及1300元购物卡，燃
管办主任李远伟将上述物品发
放给下属工作人员。此外，李远
伟还违规接受管理服务对象组
织的宴请活动，并收受礼品。
2018年1月，李远伟受到党内严
重警告处分。

除了违规收受管理服务对
象赠送的月饼外，个别党员干部
还把手伸向了公款，违规使用公
款购买月饼或月饼券。福建省
泉州市安溪县发电公司董事长
兼总经理、党支部书记胡吉祥于
2013年至2015年间，公款购买
高档酒水、香烟用于公务接待，
公款购买高档公文皮包、中秋月
饼券用于滥发福利以及组织公
款旅游等。胡吉祥受到撤销党

内职务处分，按照法定程序被免
去公司董事长、总经理职务。

为避免公款购买月饼行为
被发现，个别党员干部想出了向
下属单位转嫁、摊派费用的方
式。2013年中秋节前，陕西省工
信厅原党组副书记、副厅长、陕西
经济联合会原会长许蒲生安排省
纺织协会为厅机关职工购买月
饼，花费共计17.4万元；2016年
春节前，经许蒲生同意，省纺织协
会为该联合会职工购买购物卡，
花费共计7.7万元。2017年12
月，许蒲生受到党内严重警告处
分，违纪资金被收缴。

除此之外，还有部分党员干
部“慷公家之慨，谋个人私利”，
用公款购买月饼送礼。2015年9
月，内蒙古自治区呼伦贝尔市陈

巴尔虎旗环境保护局党组书记、
局长佟玉宝利用出差之机去外
地看望同学，在酒店购买月饼花
费1285元，并将此费用连同外
出看望同学的机票、打车费用等
一并在环保局报销，并多领两天
出勤补助。陈巴尔虎旗纪委给
予佟玉宝党内严重警告处分，收
缴其违纪所得。

月饼虽小，却能折射出作风
大问题。党的十八大以来，我们
从整治公款购买赠送月饼、贺
卡、烟花爆竹等问题入手，一个
节点一个节点抓，以一个个具体
问题的突破，带动作风整体转
变。当前又到关键节点，广大党
员干部和公职人员要以案为鉴，
切实绷紧纪律规矩之弦，莫在一
块小小的月饼上“栽跟头”。

如何过“廉节”？莫在月饼上“栽跟头”

□ 罗文泽

销售混杂、以假乱真、产地溯源不实、使用违禁农
药等，随着一起起有机农产品存在造假和违规的事件被
曝出，中国本土的有机农产品面临着严峻的信任危机。

近日，多家媒体曝光有机农产品认证中的种种问
题，包括有机证书花钱就能办、产品检测环节存在漏
洞、伪有机挤压真有机等，揭开了有机农产品认证乱
象的冰山一角。某些认证机构称“我们这边有技术人
员帮您做资料”“都是到与我们协议合作的实验室里
做检测，这块是可控的”“只要我们接了，就会保证你
通过，拿到证书”等话令人大跌眼镜，类似现象在有机
农产品认证中并不鲜见，无疑为当前中国有机农产品
的信任危机找到了最直接原因。

加强对有机农产品认证机构的审核，强化对认证
行为的监督管理，无疑是当务之急。对认证机构进行
合理布局，使之告别恶性竞争；对认证行为进行可回
溯、阳光式的监管，实施认证行为负责制，使之杜绝随
意认证；对当前的种种认证乱象进行严肃处理，从严
重罚、决不姑息，建立黑白名单和相应的市场准入制
度以及行业禁入制度，使之树立红线意识，建立起认
证行为的高压线。相信如果进行一场有力度有耐心
的专项治理行动，定能有所成效，种种认证领域内的
不法行为当会有所收敛。

比起重典治乱的专项治理行动，更关键更长久的
是建立一种制度。目前有机农产品的生产制度、市场
进入制度、质量安全追溯制度等，并不完善。而有机
农产品制度的不完善，恰为有机农产品认证行为乱象
提供了许多有机可乘的空间。而认证机构和认证行
为本身的制度建设也需要加强，是用官方认证制度，
还是市场化认证制度，或者两者相互协调配合？如何
尊重市场的主体地位，又更好地发挥政府的作用？认
证机构制度还需更好的顶层设计。

我们国家实行多数欧洲国家实行的市场化认证
制度，由市场化的认证机构实施认证，国家对认证机
构进行监管。但在国外运转良好的市场化认证制度，
在当前的中国却出现种种乱象，说明我们的市场相对
而言，还并不完全成熟。在这样不成熟的市场之下，
才会有诸如食品互害、认证不公等不该出现的情况。
当前，市场发展距离完全成熟尚需时日，良性市场文
化形成是个系统工程，对于食品药品等关系民生安危
的重要领域，仍然亟须通过更好地发挥政府的作用，
对食品药品的安全进行兜底，确保食品药品的安全底
线，不给有机农业乱象以可乘之机，还人民群众一个
安全、放心、可信任的食品环境。

□ 朱达志

9月6日，江西省万安县官方针
对该县中小学营养午餐问题发布最
新调查结果：截至9月5日18时，江
西省万安县已有12名学生因食品变
质问题住院治疗，联合调查组已对
涉事公司做出停产、停业行政处罚，
公司法定代表人和安全生产负责人
已被依法控制。同时，县纪委监委
也介入其中，对涉嫌监管不力的5个
相关单位责任人进行立案审查。

营养餐问题有了初步结果，公
众就能松口气了？

从学生家长拍摄的视频可见，
长着霉菌的土豆、发臭的猪肉等食
材，成筐摆在车上，酿豆腐被包裹在
塑料袋中发黑发臭，手一碰就烂。
视频中被家长拦截的送餐货车上，
赫然印着“万安县学生营养餐配送
车”字样。而它下方的“良心用好
料，珍百味可靠”10个字和车上发臭
的食材相比，是一种巨大的讽刺。

眼下，涉事企业已被停产停
业，其负责人将面临法律处罚，涉
嫌监管不力的单位责任人也被立
案审查。在当地有关方面的高度
重视之下，大家松了一口气，可舆
论追问是不是就该消停了呢？这
件事情，没有这么简单。因为类似
事件已不是第一次发生；而如果不
能从根本上消弭产生类似事件的
各种主客观因素，可能发生在江西
省万安县的营养餐问题，还会在更
大范围内变着花样出现。

食品安全事件之所以难以杜
绝，问题主要出在招标和监督两个
环节。上述事件中的涉事供餐企
业，万安珍百味餐饮有限公司，出事
前竟然承担了江西省万安县四十余
所中小学的统一供餐工作。据报
道，今年6月28日，珍百味中标了江
西省万安县教体局发布的服务采购

项目——农村义务教育学生营养改
善计划，负责食品原料供应及食堂
后勤服务购买，采购人为江西省万
安县教体局，采购预算为6400万元。

全县的中小学统一供餐工作被
一家公司包揽，这首先就令人生疑。
该招投标项目究竟是怎么运作的，过
程是否公开透明、合规合法？一个重
要细节是：依照公示的招标要求，供
餐企业需在江西省万安县设立食品
原料加工配送中心，实行食品原料统
一采购、统一验收、统一加工、统一配
送净菜到校；然而直到8月31日，珍
百味公司才被江西省万安县市场和
质量监督管理局批准，可以提供“食
品、熟食、净菜配送服务”。

也就是说，江西省万安县教体
局为全县中小学张罗的这项服务
采购项目，所选择的唯一中标企
业，是没有相关法定经营资质的草
台公司。这令人难以置信，人们质
疑其当初的招投标事宜有猫腻，也
是在所难免。

事关一个地区中小学生营养
餐供应的安全问题，其招投标工
作，务必要合规合法，断然不能有
半点猫腻。各地要以此为戒，在今
后类似的招投标工作中，一定要有
全体学生家长民主选举产生的若
干代表全程参与其中，包括对投标
企业的资质审查、实地考察和正式
招标等各个环节，家长代表都应有
实质性的参与权。否则，招投标的
公正性绝难保证。

而选择了靠谱的供餐企业，并
不意味着就可以高枕无忧了。如果
没有对日常供餐工作全过程（包括
采购、验收、保管、生产、配送等环
节）的严格监督，类似问题仍难以杜
绝。因此，招投标工作中的“家长代
表团”在中标企业产生后，可以转型
成一个常设机构，参与到学校供餐
工作的日常全过程监督中。

对这样的家长监督，地方行政部
门还应给予政策支持，为家长代表履
行监督职能创造条件、扫清障碍。

有机认证岂能
有 机 可 乘

营养餐问题有了初步结果，
公众就能松口气了？


